



## **El pago por servicios ambientales como política turística sostenible en Sierra Occidental, Jalisco, México**

### **Autores y autoras**

Juan Antonio Salcedo Segura, Universidad de Guadalajara, [juan.ssegura@alumnos.udg.mx](mailto:juan.ssegura@alumnos.udg.mx)

Bartolo Cruz Romero, Universidad de Guadalajara, [bartolo.cruz@academicos.udg.mx](mailto:bartolo.cruz@academicos.udg.mx)

Dennis Sanchez Casanova, Universidad de Guadalajara, [dennis.sanchez@alumnos.udg.mx](mailto:dennis.sanchez@alumnos.udg.mx)

Julio César Morales Hernández, Universidad de Guadalajara, [julio.morales@academicos.udg.mx](mailto:julio.morales@academicos.udg.mx)

Jorge Téllez López, Universidad de Guadalajara, [jorge.tlopez@academicos.udg.mx](mailto:jorge.tlopez@academicos.udg.mx)

### **Palabras clave**

Política turística, turismo sostenible, conservación de los ecosistemas

### **Resumen**

El programa Pago por Servicios Ambientales es una herramienta de política pública, creada para prevenir problemáticas como la deforestación y la degradación forestal, que a su vez acentúan diversos problemas ambientales como el calentamiento global, la disponibilidad del agua, seguridad alimentaria, enfermedades, pobreza y conflictos sociales. El propósito del estudio fue comprobar la efectividad del programa, a través de un análisis de cambio de uso de la tierra y su incidencia en la calidad de vida de los propietarios. Se realizó un estudio de caso con un enfoque mixto y se hizo una comparación del antes y durante la ejecución del programa, contemplando como área de estudio al ejido Navidad ubicado en la Sierra Occidente de Jalisco. Para el proceso metodológico se utilizaron imágenes satelitales, cuestionarios semiestructurados, talleres participativos y entrevistas abiertas. Los resultados muestran el aumento de la cobertura forestal y una disminución de suelos desnudos; y se evidencia la mejora de la calidad de vida de la comunidad; se observa que una de las presiones ambientales hacia el bosque corresponde a la actividad turística motorizada conocida como el Vallartazo, generando impactos ambientales y sociales negativos a nivel regional. Se concluye que el programa es efectivo y se muestra cómo puede incidir en el aprovechamiento turístico sostenible en el ejido Navidad. Además, se visualiza al mecanismo de compensación en la política turística sostenible regional con la finalidad de generar estrategias que valoren los servicios ambientales del paisaje para la recreación, en búsqueda de reducir las problemáticas fomentadas por el turismo en el territorio.